



Stiftung Landschaftsschutz Schweiz  
Fondation suisse pour la protection et l'aménagement du paysage  
Fondazione svizzera per la tutela del paesaggio  
Fundaziun svizra per la protecziun da la cuntrada

Communiqué de presse SL-FP

Berne, le 8 août 2022

## « Toscanisation » et minéralisation – le paysage se transforme avec la sécheresse

**Les périodes de chaleur et de sécheresse de plus en plus longues de ces vingt dernières années modifient le paysage de façon déjà sensible. On constate une « toscanisation » du paysage sur le Plateau et une « minéralisation » croissante dans les régions alpines. La perte en eau est la dominante visible dans de nombreux endroits.**

Les périodes de chaleur et de sécheresse qui se multiplient depuis des années avec le réchauffement climatique modifient déjà durablement le paysage. La dominance du vert et de la fraîcheur que l'on peut connaître également en été s'estompe de plus en plus, et les teintes claires de jaune et de brun émergent davantage. Les chaumes dorés et les balles de paille des champs de céréales après la récolte sont particulièrement marquants, et les couleurs jaune-brun des prairies fauchées et sèches et des bandes de jachère ressortent clairement. Cette année, les fleurs des prairies ont vite fané et les plantes herbacées se sont rapidement flétries. Le jaune est également visible particulièrement tôt sur les feuilles décolorées des arbres forestiers. Cela ressemble à l'image des paysages secs des vallées de la Toscane. On peut pratiquement parler d'une « toscanisation » du paysage du Plateau.

Dans l'espace alpin, surtout en haute altitude, on assiste en outre à une « minéralisation » croissante avec le recul des glaciers et la sécheresse qui l'accompagne. Les moraines mises à nu ne se végétalisent que très lentement, car l'eau nécessaire fait défaut. Les torrents et les chutes d'eau des bassins versants non glaciaires se transforment en ruisselets. Cette situation est bien connue dans les Alpes piémontaises et ligures.

La perte en eau et la surchauffe grandissantes du paysage ont un impact sur la biodiversité et réduisent la variété paysagère. Cette situation réduit aussi la valeur récréative et donc le capital touristique du paysage. L'idéal romantique d'une Suisse « verte » et riche en eau – modèle pour les nombreuses « Suisses » d'autres pays – semble se transformer durablement.

FONDATION SUISSE POUR LA PROTECTION ET L'AMENAGEMENT DU PAYSAGE (SL-FP)  
Raimund Rodewald, directeur, 079 133 16 39

